

# Carta del Presidente de la SESBE

*Toni Gabaldón*

Escribir esta carta, que acompaña a cada nuevo número de nuestra revista eVOLUCIÓN, siempre ha sido para mí una oportunidad de reflexión sobre los acontecimientos más recientes y relevantes para la SESBE. En esta ocasión la reflexión es más profunda y sentida, ya que en el próximo congreso dejaré la presidencia de la sociedad, tal y como ya he comunicado a la Junta Directiva. En 2018 asumí este cargo, tomando el relevo de mi predecesor, Andrés Moya, con la ilusión de afrontar nuevos desafíos. Mi principal motor ha sido y sigue siendo aportar esfuerzo a una causa que considero de vital importancia: la promoción y divulgación de la biología evolutiva. A lo largo de estos años, ha sido un verdadero privilegio trabajar con los compañeros y compañeras que han participado en las diferentes Juntas Directivas para velar por los objetivos de la SESBE y contribuir al crecimiento de esta so-



ciedad. El pulso de la SESBE lo marcan, en buena medida, nuestros congresos bienales. Hemos vivido encuentros de gran éxito, tanto en calidad científica como en asistencia, en Sevilla (2020), Vigo (2022) y Málaga (2024). Este ciclo culminará con el congreso de València del 21 al 23 de enero de 2026. Para mí, será especialmente emotivo cerrar mi presidencia en el entrañable Jardín Botánico de mi ciudad natal. Un hito crucial en este periodo fue la celebración del congreso de la Sociedad Europea de Biología Evolutiva (ESEB) en 2025 en Barcelona. La SESBE, como anfitriona, no solo consiguió atraer el mayor evento científico de la evolución en Europa, sino que también estableció un récord de asistencia, superando las 1950 personas inscritas. Durante este congreso, demostramos nuestro compromiso con la divulgación al organizar, en colaboración con la asociación La Ciència al Teu Món y la

comisión de fiestas del Carrer Perill de Barcelona, un evento singular en el corazón de las fiestas del barrio de Gràcia, llevando la ciencia de la evolución a una calle decorada para la ocasión. Os animo a leer el reportaje completo sobre este evento, que se incluye en este número de eVOLUCIÓN. Además de los congresos, la Junta Directiva ha impulsado numerosas iniciativas. Hemos ofrecido apoyo con becas y contribuciones económicas a otros congresos y cursos relacionados con la evolución, y hemos emprendido la renovación y dinamización de nuestra web, la revista y las redes sociales, elementos clave que constituyen nuestro escaparate exterior. En este tiempo, hemos realizado dos cambios de estatutos, adoptando un lenguaje inclusivo y simplificando procesos. Se ha consolidado el Premio Pere Alberch a la mejor tesis doctoral en biología evolutiva, que en cada edición subraya la gran calidad de nuestra cantera investigadora. Otras iniciativas recientes incluyen el programa de mentorazgo y la beca de divulgación en redes sociales, que acaba de ponerse en marcha. Uno siempre se queda con la sensación de que "no ha sido suficiente", de que siempre se necesita mucho más. Sin embargo, la experiencia también ofrece la perspectiva necesaria para valorar el esfuerzo altruista que implica cada una de estas iniciativas. Cada logro es mérito de todas las personas que desinteresadamente arriman el hombro: en la Junta Directiva, en el comité editorial, en las comisiones y en la

organización de eventos. Cualquier éxito es un mérito colectivo, no de la presidencia. Cuantas más personas unamos fuerzas, más cosas conseguiremos. Por ello, como siempre, os animo a dar un paso adelante, no solo proponiendo, sino liderando o apoyando las iniciativas de la SESBE.

No quiero finalizar mi última carta sin una merecida felicitación a la SESBE por su 20 aniversario. Nuestra sociedad se constituyó en septiembre de 2005 en Granada. Desde entonces, hemos tenido la suerte de contar con una entidad que ha promocionado el estudio de la evolución, ha luchado activamente contra la desinformación y la manipulación creacionista, ha conectado a la comunidad científica y ha comunicado los últimos avances de nuestro campo al gran público. Espero que en el próximo congreso tengamos ocasión de conmemorar estos 20 años y agradecer a las personas que fundaron la sociedad. Pero este aniversario es también una excelente oportunidad para que todos reflexionemos y pensemos sobre qué lugar puede y debe ocupar la SESBE, y cómo puede impactar en nuestra sociedad en los próximos 10 o 20 años.

Y sin más, os dejo disfrutar del contenido de este número de eVOLUCIÓN.

Toni Gabaldón  
*Presidente de la SESBE*